



Association Internationale pour
l'Enseignement Social Chrétien

*International Association
for Christian Social Teaching*

XXXIV - International – Meeting – Rencontre

Sainte-Garde (St-Didier, près d'Avignon/France)

Dates à définir

Appel à propositions - Call for abstracts – deadline 1 May 2020

**Valeurs universelles et valeurs locales/particulières entre
complémentarités et confrontations**

*Universal and local/specific Values : Complementarities and
Oppositions*

English below

Le cœur du problème

Annoncée il y a 30 ans, « la fin de l'histoire » se fait attendre et la grande convergence des institutions et des valeurs n'a pas (encore) eu lieu. Toutefois, les valeurs, comme la liberté ou la dignité humaine sont (encore) reconnues comme universelles et se retrouvent dans la Déclaration universelle des Droits de l'Homme de 1948 qui dit dans son préambule : « La reconnaissance de la dignité inhérente à tous les membres de la famille humaine et de leurs droits égaux et inaliénables constitue le fondement de la liberté, de la justice et de la paix dans le monde ». Ces valeurs sont proches de celles dont le Christianisme est porteur, et qui sont au cœur de l'enseignement social chrétien.

Pourtant, la récente affirmation renouvelée d'identités particulières semble contredire l'universalité des valeurs à laquelle la fin du XX^{ème} siècle nous avait habitués. Les divergences – implicites ou explicites – se multiplient, des voies locales ou nationales prennent forme et consistance : en Chine, en Europe centrale, aux États-Unis d'Amérique, au Brésil, en Afrique et au Moyen-Orient. En parallèle, ou en amont de ces mouvements, le contenu précis des valeurs universelles ne reste pas immobile, il évolue et se précise depuis 1948 sans que pour autant ces valeurs ne perdent la prétention à leur universalité. Face à cette double tendance, de fragmentation et d'universalisation, quelles sont les ressources et les possibles réponses de l'enseignement social chrétien, notamment celles de *Laudato Si'*. Sommes-nous condamnés à la guerre de différents systèmes de valeurs ? Comment, au contraire, imaginer et préparer la coexistence de différents systèmes de valeurs en privilégiant ce qu'ils ont en commun ?

Suggestions et questionnements

Ainsi posée, la problématique est vaste, elle concerne la recherche scientifique, la réflexion politique et l'action sociale et économique. Notre colloque ne pourra l'épuiser, mais tentera de baliser certains aspects du sujet dans une perspective interdisciplinaire, nourrie par l'expérience pratique:

- L'expérience de terrain – cacophonie des valeurs et construction du bien commun
- Conflits et tensions entre valeurs constitutionnelles et valeurs culturelles dans le contexte de la multi-culturalité.
- Comment la coexistence / confrontation des valeurs a-t-elle été et est-elle vécue par des mouvements sociaux et politiques ?
- Les droits de l'homme : le grand flou entre actes et paroles. Est-ce que les valeurs du monde occidental ont un avenir universel ?
- Le tocsin de la mondialisation économique sonne-t-il aujourd'hui ?
- La globalisation économique et la gouvernance mondiale sont-elles possibles sans un socle commun de valeurs ?
- Le principe de subsidiarité s'applique-t-il aux valeurs ? Quelles en sont les limites ?
- Quelle anthropologie pour fonder l'universalité des droits de l'homme ?
- La sauvegarde de la création (*Laudato Si'*) ou la responsabilité de protéger peut-elle être le nouveau socle de l'universalité ?

Les propositions (en anglais ou français) sur une à deux pages devraient parvenir aux organisateurs avant le 1^{er} mai 2020. Les auteurs seront avertis au plus tard le 1^{er} juin de leur acceptation.

Propositions à envoyer à : dembinski@obsfin.ch

English Text

The core of the problem

The « end of history » announced as imminent thirty years ago did not materialize – as for now at least. Indeed, values such as freedom, human dignity are (still) widely recognized as universal and are explicitly mentioned in the Universal Declaration of Human Rights of 1948, which says in its preamble : “... recognition of the inherent dignity and of the equal and inalienable rights of all members of the human family is the foundation of freedom, justice and peace in the world”. The same values are fully congruent with the Christian values which are – among others - at the very heart of Christian social teaching.

This being said, the recent renewal of local and specific identities seems to contradict the universality of values to which we got used during the last decades of the 20th century. Explicit and implicit divergences blossom. Local and national voices gain in strength: in China, in the United States, in central Europe, in Brazil, in Africa and also in the Middle East, to name just the most visible cases. In parallel, the universal values and their content do not remain static, since 1948 they have continually been worked out and gained greater precision without losing their claim to universality.

The two trends work in opposed directions – not to say conflicting ones: on one side universality of values and on the other their fragmentation. What are resources the Christian social teaching can draw on as it is confronted with this double evolution? What are the possible responses it can propose, with special attention to *Laudato Si'* (2015). Is there no other option than heading towards a confrontation of diverging systems of values? How can we, on the contrary, imagine and set the ground for coexistence of different value systems by researching and drawing on their commonalities?

Some Suggestions

The problem is wide and runs across many fields: interdisciplinary scientific investigation, political analysis, social and economic actions. Our 2020 meeting will be too short to pretend to provide a comprehensive answer. But, at least, could provide insights combining interdisciplinary views and practical experiences.

- Practical experiences – cacophony of values and construction of the common good
- Conflict between constitutional values and cultural values in multicultural countries/cities.
- How social and political moments deal with coexistence/confrontation of systems of values ?

- Human rights : the distance between words and deeds. Do Western values (still) have a universal future?
- Does the bell toll for economic globalization?
- Is globalization and global governance possible without common values ?
- Is the principle of subsidiarity relevant when it comes to values ? What are the limits of that analogy ?
- What kind of anthropology can be foundational for human rights?
- Can « care for the creation » (Laudato Si') together with the responsibility to protect become the new root of universality ?

Proposals (in English or French) of one page must reach the organizers by 1st of May 2020. The authors will receive a feedback form the organizers by 1st of June at the latest.

Proposals to be sent to: dembinski@obsfin.ch